

LA UNION REPUBLICANA

Diario de avisos y noticias

La Correspondencia Administrativa
debe dirigirse al
Año V Administrador de LA UNION REPUBLICANA
CONQUISTADOR 43 y 45

PRECIOS DE ABONO
PAGO ADELANTADO
1.25 PESETAS al mes en toda España. — En el Extranjero y Ultramar,
2,50 pesetas.
Ejemplar suelto, 5 céntos.—Atrasado, 10 céntos.

La Correspondencia de Redaccion
se dirige al
Director de LA UNION REPUBLICANA
SANTACILIA, 3, BAJOS
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES
Núm. 1120

Palma de Mallorca, LUNES 19 Febrero de 1900

A la memoria de mi amigo MIGUEL QUETGLAS

en el 28 aniversario de su muerte

Es por tercera vez, inolvidable Miguel, que vengo a tocar en la fría puerta de tu descanso: es por tercera vez que, con el corazón herido, vengo a interrumpir el tranquilo y prolongado sueño de que disfrutas, en la eterna mansión de la tala, para dar rienda suelta a un quejido del alma, abrasado a tu recuerdo, como ofrenda voluntaria que la gratitud te impuso, desde que causado de vejez en esa Tierra, nos abandonaste por una eternidad.

Hoy, cumples 28 años, que en brazos de tus amigos y rodeado de tu familia, exhalaste tu último suspiro: Hoy hacen 28 años, que tu elocuente palabra dejó de resonar en la tribuna y en las placenteras pláticas entre tus conciudadanos y cumples 28 años, que mi corazón, herido por el dolor de tu desaparición y de tu cariñoso recuerdo, no puede menos de dirigirse al amigo bondadoso, al maestro complaciente, para reivindicarle una vez más su gratitud, su cariño y con dolorido acento ensalzar las virtudes que adornaron en vida tu bueno y leal corazón.

¿Cómo no dedicarte con delirio mi pobre palabra, aunque desautorizada por su poco valor; cómo no ofrecerte ese quejido salido del alma, en holocausto a tus atenciones y al recuerdo de tus bellas cualidades, ya que la juventud presente, encorsetada en el estúpido materialismo, tiene en el mayor y hasta criminal olvido, los titánicos esfuerzos realizados por sus padres, para dejarles inscritos en la vida del Derecho y la Libertad?

¿Cómo quieres, estimado Miguel, que deje de venir a ragar con mis lágrimas la tierra en donde descansan tus restos, hoy que los enemigos de tus ideas, los que siempre fueron el blanco de tus tiros, por su intolerancia y fanatismo, vuelven a estar en el apogeo de su gloria, en el apoteosis de su poder, y cuya poderosa influencia se ciernen sobre los malhadados hombres de la Restauración? Si querido Miguel, con autorización o sin ella, debo de dejar sentir mi palabra para ensalzar te y ensalzar tus ideas, para defender la herencia que nos dejaste, las máximas y tendencias del Libre Pensamiento.

Si, ante la idea de la intolerancia y fanatismo dogmático y cismático; hay que esculpir la del Libre Pensamiento: ante las torpezas y oscuridades clericales; hay que vertir la luz de la razón y enseñar las leyes de la Naturaleza; ante el idiotismo de la fé; hay que desparjar la duda por medio del raciocinio y de la comparación; ante el entro funesto de la infalibilidad; cabe, no solamente la mas solemne negación de la misma, sino la del que la concibió.

¿Quién será capaz de negarme, que desde el momento que me arrojaron al mundo para formar parte de los seres que lo pueblan, el derecho a todos los gozos de la vida, a todas las satisfacciones consiguientes, al desarrollo de las facultades que concediera a mi envoltura la Causa Suprema, como a cualquiera otra de sus múltiples creaciones? No creo que nadie se atreva a negarme semejante derecho ni facultades, desde el momento que concibieron crear en mí a un hombre. Así que, según se desprende de las leyes de la Creación, tengo el derecho innato y por intuición a indagar, pensar, raciocinar y comparar todo, absolutamente todo lo que hiera é interés al sentimiento por medio de las impresiones exteriores que reciba mi ser material; impresiones trasportadas, por sutil mecanismo, a las regiones de la guarda pasiva la entidad moral que guía aquella.

Tengo derecho a la du la, siempre que venga la creencia, cualquiera que ella sea, impuesta por la intolerancia y por la ira, por santa que ella se crea, de otras entidades; otras hechuras fabricadas con el mismo barro, con el mismo molde que mi pobre personalidad.

¿Quién les da derecho para imponer a mi conciencia una creencia? ¿Dios? ¿Mataría quien tal aseverara.

Si Dios fuera capaz de imponer una creencia a sus criaturas, sería su propia degradación. Dios no se impone; Dios crea, y después de haber creado, deja a sus creaciones en la mas completa libertad; para eso les concede un átomo de su inteligencia, para que por mi dios de sus indagaciones y raciocinios, reconozca la grandeza de sus bondades y las aprovecha para su bienestar.

¿Acaso será esa imposición? ¡Ah!, Sres. Secretarios, vuestra intolerancia os hace aborrecedores: vuestra intolerancia hace que la parte de la humanidad atañida por vuestra maldad y oscura predicación, vaya al embrutecimiento y a la otra parte, a negaros el derecho que os abrogais y reclamais para vosotros, de ser destinados como intermediarios entre Dios y los hombres.

Entre Dios y el hombre, no hay mas intermediario que su conciencia.

La intolerancia religiosa, conduce a los fines opuestos y contrarios de lo que se propone; ella, en vez de restar fuerzas a sus enemigos, no hace mas que aumentársela.

Sus proceder indignos, con sus excomuniones é intolerancia, sacrifican a la humanidad a sus conveniencias de secta, importándoles muy poco la herida que mantienen siempre abierta a la Suprema Causa creadora, al hacerla instrumento de sus poco escrupulosos planes; aprovechando la poderosa influencia que ejercen en los de arriba, para imponerse, de la manera mas pescarada, a la opinión y voluntad de los pueblos.

Decías, querido Miguel, que negar al hombre la facultad de indagar los secretos de la creación equivaldría a negar a Dios la facultad creadora y la omnipotencia de sus bellezas.

Imponer al hombre una fé ciega en una creencia cualquiera, equivaldría a arrancarle el sentimiento y transformarle en Bruto.

¿Queréis decirme, Sres. Secretarios, si fue esta la idea que prevaleció en la excelsa sabiduría de Dios, al hacer el hombre a su imagen?

Descansa en paz inolvidable Miguel. Felicitad, que hace tiempo has dejado de sentir, las impresiones de las malhadadas acorchanzas de la turba neocatólica, que pretende contrarrestar con una magnavelicos planes, la marcha magestosa del Tiempo.

La intolerancia, no deja, ni ha dejado hasta ahora, mas que una estela de oprobio y desvergüenza, sostenida y amparada por esa lepra de parásitos, que pretende aun imponerse a la Libertad del Pensamiento, por medio de sus bastardas y burdas creencias, sostenidas a costa del embrutecimiento de los hijos del Pueblo, para mejor subyugarlos y para explotarles.

Descansa en paz, querido Miguel. La causa suprema tiene marcada en el reloj de la vida, la hora predilecta para la completa emancipación de los Pueblos.

A pesar de los esfuerzos juatos, de todos los Secretarios habidos y por haber; el hombre, recorrerá inconscientemente, la senda que dicha Causa le tiene trazada de antemano, alentado é impulsado por la Libertad de su Pensamiento,

para indagar, raciocinar, juzgar y comparar las leyes instructibles de la Creación, aproximados mas y mas de cada día hacia su perfeccionamiento y bienestar, realizando causada é inconscientemente la belleza de su suspirado Ideal, la bondad del Libre Pensamiento.

Espanoles y catalanes

Barcelona.—En una iglesia de Gracia ha ocurrido un hecho que pone de manifiesto la división que existe entre los elementos catalanes.

Un predicador desde el púlpito de la iglesia de los Josefinos comenzó a pronunciar su sermón en lengua castellana; pero a los pocos momentos un catalanista partidario del obispo Morgades y reaccionario de todo y como, pidió en voz alta que predicara en catalán como reza la pastoral del obispo.

Al oír esto salió una voz de un lado del templo que en español castizo y neto dijo:

—Que se calle ese imbécil.

El catalán y el español (ja qué extremo hemos llegado!) encontraron partida los en el templo, que empezaron las mas finas voces de los dos idiomas para increparse.

Hubo bronca y por poco hay palos... catalanes y españoles.

El padre, para apacar los ánimos, intentó sermonear en catalán, pero resultó «que no «sabía mica» y tuvo que tomar mas que a paso el camino de la sacristía.

La retirada del predicador, inició la de los fieles, con lo que quedó terminada la cuestión.

RECUERDOS OPORTUNOS

Budha

El budhismo es un cristianismo oriental. Budha, como Cristo, predica una religión de igualdad, de amor y de paz.

He aquí una de sus máximas:

«Debemos nuestro amor a todos los seres, por que somos uno mismo con ellos. Aquel que tiene odio a sus semejantes, se odia a sí mismo. El odio no tiene excusa en las malas inclinaciones de los hombres; si ellos hacen el mal es por ignorancia; es preciso tener compasión de ellos é ilustrarles.»

La doctrina budhista se extendió por todo el Oriente, y abraza mayor número de creyentes que todas las demás. Sus discípulos, penetrados de un vivo sentimiento de proselitismo, se impusieron todo género de penalidades y martirios por propagar la pura doctrina de su maestro.

Tarax, gran profeta hebreo pintó una paz futura con estos rasgos enérgicos:

«El lobo habitará con el cordero y el leopardo jagará con el cabritillo; el buey, el leoncillo y todo el ganado manso, apacentarán juntamente, y un niño los conducirá... No se hará daño a nadie, ni se causará perjuicio alguno en toda la montaña de mi santidad, por que la tierra se verá llena del conocimiento del Eterno, como el lecho del mar de las aguas que le cubren. Los pueblos convertirán sus espadas en azadores y sus alabardas en hoces; ninguna nación llevará sus armas contra las otras, y no se dedicarán mas a hacer la guerra.»

Pues estos tiempos de paz predichos hace 26 siglos, se acercan. Que cada cual tome su cruz y ayude a traerlos.

Al paso que vamos, ni con cruz ni con calvario se hará posible la paz.

Si toseis tomar Járabe Polibalsámico GIOLI. Venta en las buenas farmacias. 3

Los socialistas ingleses y los boers

Hermoso es el Manifiesto que la Federación de los demócratas socialistas de Inglaterra, ha dirigido al pueblo.

Hablan desmorozadamente en contra de la guerra del Transvaal y en favor de los boers, sin que el gobierno los declara ilegales, los persiga y los moteje de traidores.

«¿Qué diferencia si se recuerda lo que pasaba en España cuando las guerras coloniales? Delito era aquí hasta pedir el servicio militar obligatorio.»

«En este sentido honra a toda Inglaterra, no solo a los socialistas, la publicación del Manifiesto.»

«Dice así: «Todo lo que habíamos previsto se ha realizado en el Africa del Sur. La realidad ha ido mucho más lejos que nuestros cálculos. La más injusta y la más injustificable de las guerras que ha producido el capitalismo moderno, a consecuencia de las maniobras de políticos y de periodistas ambiciosos y sin escrúpulos, tiende a convertirse en una verdadera matanza.»

«Millares de compatriotas nuestros, así como de adversarios suyos, son muertos, heridos ó hechos prisioneros. Sin embargo, nuestra corrompida oligarquía aumenta sin cesar su riqueza, en el Parlamento ó en el país, por lucrativas concesiones; por suministros de armas y de subsistencias, y se aprovecha de la actividad comercial que ocasiona la guerra en ciertas ramas de la industria. De la guerra obtienen ellos beneficios; y vosotros ciudadanos, que beneficios obteneis? Reflexionad.»

Aunque nuevos y abrumadores impuestos van a ser votados de un momento a otro, el proyecto de ley estableciendo pensiones para los obreros viejos, es, sin embargo, rechazado so pretexto de que ocasionaría grandes desembolsos; las cantinas nacionales escolares, destinadas a proporcionar alimento a niños que en la actualidad, según ha declarado sir John Gorst, no tienen sino la mitad de lo que les es necesario, son declaradas imposibles; las escuelas precisas para el desarrollo intelectual y físico de la juventud no se construyen prestando que se carece de dinero; y las obras públicas más urgentes son diferidas ó completamente abandonadas.

«Esta guerra de agresión, provocada para proporcionar grandes beneficios a los millonarios cosmopolitas, y que cuesta, por lo menos, 70.000.000 de lib. esterl. (más de pesetas 1.750.000.000 de pesetas), se juzga mucho más interesante que el bienestar de todo el pueblo inglés.»

«Sabe el mundo entero que el ministro de las Colonias ha sido el criminal organizador de la expedición de Jameson, y que los boers no empezaron a armarse seriamente sino después que el gobierno y la Cámara de los Comunes hubieron protegido a Cecil Rhodes, secretario privado de la reina, y que la «buena sociedad» festejó a los cómplices de Jameson y mostró de esa manera hasta qué punto los principales personajes políticos de Inglaterra, lo mismo liberales que conservadores, se solidarizaban con aquellos cobardes barateros.»

«Y no es menos cierto que el presidente Kruger hallábase dispuesto a hacer toda suerte de concesiones razonables a los huilanderos con tal que la independencia de su país no fuese amenazada por nuevos ataques. Sin embargo de esto; se enviaban tropas al Cabo y al Natal y se declaraba la guerra al Transvaal.»

y al Estado libre de Orange, para conseguir el dominio de los colonos holandeses de las dos jóvenes Repúblicas. A pesar de la existencia de estos hechos indiscutibles, se nos dice todos los días que los 40.000 campesinos ignorantes que, en defensa de su independencia, desafiaron y llegaron a derrotar todas las fuerzas del imperio británico, conspiraban para lanzarnos del Africa del Sur.

«Nuestros periódicos patrioterros, para defender su política, que es el opprobio del mundo civilizado, repiten toda especie de mentiras hablando de los malos procedimientos y de la crueldad de los boers. Esas gentes tienen tal miedo a que la verdad sea conocida, que se han apoderado sucesivamente de los pocos periódicos independientes que hay en Inglaterra y abren y falsifican sistemáticamente las cartas privadas y los telegramas enviados desde el campo de batalla por los soldados ingleses.

«Se os pide que enviéis al Africa del Sur a vuestros hijos que reemplacen a vuestros hijos y a vuestros hermanos, cuyas existencias han sido sacrificadas, sin utilidad alguna para el país, gracias a la mala organización, a la falta de viveres y de ropas, y a la inferioridad del armamento, a la incapacidad de los jefes y a las falas de nuestros gobernantes.

«Nuestras libertades, conquistadas con sumo trabajo por nuestros padres a costa de su sangre, están amenazadas hoy por la explosión de un militarismo arrogante y brutal. Demónios cuenta, por ejemplo de esos boers desdafiados, pero independientes, que una nación armada y compuesta de hombres libres e iguales, es muy superior a un ejército permanente de mercenarios, por muy valerosos que éstos sean; apresurémonos a sustituir el sistema actual de soldados pagados y sometidos solamente a los caprichos de sus jefes, por una fuerza defensiva de ciudadanos armados, organizados y dirigidos por nosotros, bajo la vigilancia de la nación.

«Trabajadores: Vuestros enemigos no son los colonos holandeses del Africa del Sur, sino los aristócratas y los plutócratas de Inglaterra. Os conjuramos, pues, a que no dejéis a ninguno de los vuestros comprometerse en una guerra que en nada os beneficia, a que os oponáis con todas vuestras fuerzas a las medidas que serán el primer paso hacia la conscripción, y a que bagáis la propaganda mas ardiente en favor de la paz.

«Por consiguiente, si debéis luchar, luchad aquí; si estáis ansiosos de mostrar vuestro valor, mostradle en vuestro país; si estáis decididos a establecer «derechos iguales» para todos los ciudadanos, es en Inglaterra, donde debéis hacer triunfar esa idea; si os hallis dispuestos a defender «vuestro imperio», defendidlo aquí. Es en Inglaterra donde tenéis que vengar a vuestros compatriotas muertos. ¡Santidad la apatía y la indiferencia que os han hecho impotentes hasta en el terreno político, y tomad en vuestras propias manos la dirección de los asuntos del país!

«Así y solamente así podréis libraros del yugo abrumador de la plutocracia; y así y solamente así podréis atajar los excesos de un «imperialismo» de piratas en el mundo entero, y alcanzar, para vosotros y para los vuestros, el goce de las riquezas que vosotros mismos habéis creado, pero que, por el monopolio de las fuerzas económicas, os son robadas por una pегueña y egoísta minoría.

«El verdadero patriotismo no consiste en la dominación y el abatimiento de las otras naciones, ni tampoco en someter al Africa ó crear un estado de hambre permanente, y ocasionar la muerte de cientos de miles de hombres, en el Indostán, sino en trabajar por el desarrollo moral, intelectual y material de la nación inglesa; consiste, en una palabra, en crear una organización democrática y en que obtengáis vuestra común emancipación económica.»

Misceláneas demagógicas

Una revista protestante ha recibido por el correo un pequeño tratado impreso en Stirling (Escocia) donde reside un adinerado cristiano evangélico que ofrece varias sumas a los que puedan probar en las Escrituras los puntos siguientes: 1.º 25.000 francos a todo católico romano que presente un sólo texto del Evangelio

que diga que debemos adoración a la Virgen María.

2.º 25.000 francos a cualquiera que cite un versículo de la Biblia que diga que el vipo de la Comunión no pertenece sino a los sacerdotes y que no debe darse a los demás.

3.º 25.000 francos a todo creyente católico que indique solamente un pasaje del Evangelio que afirma que San Pedro no fué casado.

4.º 25.000 francos a todo el que pueda encontrar un versículo de las Escrituras probando que los sacerdotes no deben ser casados.

5.º 25.000 francos a toda persona que pueda probar por la palabra de Dios que está mandado rogar a los muertos y por los muertos.

6.º 25.000 francos a cualquiera que pueda citar un sólo texto de la palabra de Dios diciendo que hay más de un mediador (abogado intercesor) entre Dios y los hombres.

7.º 25.000 francos a todo católico que cite un versículo de la Escritura donde diga que San Pedro fué obispo de Roma.

8.º 25.000 francos a quien indique un versículo del Evangelio declarando que la iglesia romana es la mas antigua de todas las iglesias.

9.º 25.000 francos a todos aquellos que citen un versículo del Evangelio en que conste que la Virgen María nos puede salvar.

10. 25.000 francos a todo católico que pruebe, por un sólo texto del Nuevo Testamento, que el Papa es vicario de Jesucristo y sucesor de San Pedro.

Clericales, buena ocasión para ganáros unos cuartejos y confundir de paso a los que han abierto tienda de almas enfrente de las vueststras.

Y tened en cuenta que si no lo hacéis, las gentes, que ya os conocen, van a creer que los protestantes tienen razón, y que ninguno os presentáis a ganar esos premios por saber que no es posible probar nada de lo que el ciudadano inglés indica.

NOTAS POLÍTICAS

Estátua contra estatua

Unos cuantos jóvenes entusiastas de la Libertad y del Progreso tuvieron la idea de levantar un monumento a Voltaire, como una protesta contra esta España clerical, que nos ha dado la Restauración, y han comenzado ya sus trabajos para realizar su idea.

El periódico de los jesuitas, el *Diario Catalán*, ha salido de sus casillas y apela a mil embustes y calumnias para hacer imposible que se lleve a efecto tal proyecto.

Pero nuestro prelado ha optado por otro sistema, por el de la competencia, como se puede ver por el siguiente suelto que publica el *Diario de Barcelona*:

«El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de la diócesis ha encargado al Circol Artístico de Sant Lluç que realice alguna manifestación de carácter artístico para honrar a Jesucristo Redentor en este final de siglo.»

Preferimos esto. Al menos se deslindarán los campos entre demócratas y reaccionarios, y conoceremos los que están al lado del clero ignorante y fanático y los que están contra él.

Que la asociación de esos decadentes y religiosos artistas de San Lucas pongan manos a la obra para secundar al doctor Morgades.

Estátua contra estatua. Nosotros por nuestra parte alentamos y ofrecemos las columnas de nuestro periódico a los que quieren honrar la memoria del gran escritor francés, del famoso demolidor de la clerigalla, del que ha dado el alimento del espíritu a tantas generaciones.

El Cristo que quieren levantar en frente de Voltaire, no es el Divino Maestro, no es el Hijo de Dios, es un pretexto, una tapadera de esa gente que explota su nombre.

No hay, pues, irreligiosidad, al combatir la idea del obispo y de los jesuitas. Ténganlo presente los escribulpulos.

Peores que la peste. Telegrafian de Valencia que los jesuitas de Gandia trataron de impedir anoche el meeting republicano, lográndolo que la autoridad local denegase el permiso. Pero el gobernador telegrafió ordenando la celebración del meeting. Habló don Ramón Sarmiento. El elemento jesuitico buscó muchachos que interrumpiesen la corriente eléctrica durante la celebración del meeting, quedándose a oscuras. El meeting continuó, improvisándose alumbrado de petróleo.

Nada, que los jesuitas andan buscando en todas partes tres pies al gato.

Los que más debían lamentarlo son los frailes, que son los que sufrirán más directamente las consecuencias.

Los loyolas ya se sabrán poner a tiempo en franquía, porque son muy prácticos.

Los loyolas ya se sabrán poner a tiempo en franquía, porque son muy prácticos.

Escuadra á las Baleares

De nuestro colega catalán *Las Noticias*, copiamos la siguiente noticia, por ser ésta interesante y referirse a nuestras islas:

«Háblase de telegramas cruzados entre el ministro de Marina y el comandante del crucero *Marqués de la Ensenada*, de estación en nuestro puerto. Ignoramos las órdenes que en dichos despachos se han transmitido, pero nada de extraño tendría que el *Marqués de la Ensenada*, suspendiera su anunciado viaje a Cartagena.

Así al menos lo dicen los rumores que circulan en esta capital. Y ya que de rumores se trata, bueno será que acojamos aunque tan sólo sea a título de información, otros que de resultar ciertos, habían de ser seguramente comentados en nuestro puerto.

La suspensión del viaje a Cartagena del crucero *Marqués de la Ensenada*, pudiera muy bien relacionarse íntimamente con una nueva orden de partida, y en este caso estaría en condiciones para desempeñar una delicada misión que ha podido confiársele.

Añádesse que el Gobierno ha dispuesto que una escuadrilla formada por el crucero *Lepanto* y algunos torpederos, marche a las Baleares con objeto de recorrer aquellas costas y entonces podría ocurrir que el *Marqués de la Ensenada* zarpara de nuestro puerto con rumbo a Levante, y en su visita a la bahía de Rosas é islas Medas, procurase avistarse frecuentemente con la escuadrilla.

Esto, como antes decimos, no pasa de ser suposiciones más ó menos fundadas; pero así y todo de confirmarse, ¿no podrían estar relacionadas con la noticia que publicamos hace algunos días, y que varios colegas acogieron después, referente a los sondeos que en aguas de las islas Medas, Rosas y Baleares vienen haciendo algunos barcos de guerra ingleses y otros mercantes de nacionalidad desconocida?»

Los banquetes de ayer

S. mamente concurridos se vieron los banquetes celebrados en Ica y Luchuyor reimpando en ellos el mayor entusiasmo y fraternidad.

Alienta verdaderamente ese renacimiento del espíritu republicano en todos los pueblos de la Isla, y aun en todos los de España. Bien podemos asegurarlo, de modo que si los directores de la política vieran las pruebas de fe y abnegación que está dando el pueblo español siempre que se le dirige un llamamiento, podríamos abrir el pecho a la esperanza en la seguridad de que pronto España se encontraría completamente redimida y repudiada de los pasados vergonzosos desastres.

No es el pueblo, no son los soldados de fila los que carecen de patriotismo y entusiasmos, estos no pueden moverse por sí solos, necesitan una dirección que marque el camino, esta dirección, triste es decirlo, es lo que falta, porque los directores en su roce con los partidos monárquicos, en el ambiente de las Cortes y demás centros de farsa y corrupción, han perdido sus facultades directivas, han dejado en girones todo su prestigio y autoridad y les faltan hoy las cualidades necesarias para que el país tenga confianza en ellos y se agrupe en torno suyo.

Los pueblos de Mallorca, quizás los mas azotados de España por el caciquismo, quizás los que menos han encontrado justicia, quizás los mas vejados y oprimidos, al revolverse airados contra sus tiranos y opresores, sin otro aliciente que el de sus propias energías sin otro sostén que el de su propio esfuerzo, y ante la evidencia que desde Madrid han de apoyar siempre a los ladrones y verdugos, demuestran que el pueblo español es siempre el mismo y tal vez sigue mejor los verdaderos rumbos cuando aprende a desentenderse de las infames clases directoras; como se desentendió en la inolvidable guerra de la independencia siguiendo el ejemplo de los heroicos oficiales que levantaron la bandera de rebelión el dos de Mayo y que seguramente habrían fusilado en la misma puerta de los cuarteles, a los generales traidores ó cobardes que les hubieran propuesto la rendición sin combatir al enemigo.

En el pueblo tenemos nosotros toda nuestra confianza; no arriba sino abajo están los gérmenes del movimiento regenerador, de las filas

no de los caudillos ha de surtir el chispazo que ha de convertirse en incendio, y es preciso para llegar a lo que España necesita, que el movimiento sea tan intenso y radical que lo arrolle y trastorne todo.

No sentimos impaciencias, tenemos la seguridad que cuanto mas tarde, mas ha de llevar nuestros deseos acabando, sin dar cuartel, con todo lo existente que tampoco otorgó tregua ni merced durante esos veintisiete años de vergonzosa dominación.

Publicaremos mañana la resña de los banquetes limitándonos hoy en enviar nuestra entusiasta felicitación a los correligionarios de Ica y Luchuyor, asegurándoles que mientras continuen dando pruebas de virilidad y energías, bastará su solo esfuerzo para frenar las osadías de cualquier «honor pública ni privada».

De Marina

Los marinos, tienen que quedar postergados, por temor a que la nación considere inútiles sus servicios.

La abundancia de alumnos recién salidos de los colegios donde cursan su carrera los que llevan ancla, están en los depósitos de nuestros arsenales, que apenas se perciben, de que se proyecta armar un barco con destino a desempeñar algún servicio (que no sea contra otro barco enemigo) ya están solicitando el trasbordó ó embarque, con su correspondiente coleta de recomendación.

Y a propósito de barcos. El telegrafo nos participa que se prepara la escuadra Española ¡¡¡O!!! para dedicarse al ejercicio de tirar al blanco.

¿Y aun hay barcos? Tal vez quieran hacer otro simulacro, con el fin de limpiar por completo nuestros mares de cáscaras de nuez lima los barcos de guerra.

Les aconsejamos no repitan la suerte, que la bromá puede resultar pesada para los que tales disposiciones dictan.

Hasta ahora quien pagó los vidrios rotos ha sido el pueblo, en adelante, no sabemos como aadará el juego.

Buque encallado

Ayer noche a eso de las once y media, recibió por teléfono en la Alcaldía, la noticia de que en las playas del Molinar de Levante y punto conocido por el «Portichólet», había encallado un buque de alto bordo al parecer extranjero.

Enterados de la noticia, uno de nuestros redactores, trasladóse al lugar del suceso, encontrando efectivamente en el sitio indicado y a unos cincuenta metros de la orilla a un bergantín goleta de tres palos atravesado encima de las rocas, dando grandes bandazos y cabezazos de proa a popa.

A las doce y minutos, llegó el comandante de Marina D. Francisco Ensenat, acompañado del comandante del cañonero «Vicente Yañez Pinzón» y del ayudante de marina Sr. Serra, a cuyas órdenes, venía también una sección de marineros del cañonero para prestar los necesarios auxilios. Una vez que estos señores se hicieron cargo de la manera como estaba el buque y no viendo en cubierta a ningún tripulante, embarcaron en un falucho de pesca que estaba fondeado en el Portichólet, el Sr. Montis, y el Ayudante de marina, con la sección de marineros, y una vez llegados al buque encallado, pudieron ponerse al habla con el capitán quien les manifestó que al amanecer aceptaría el auxilio de un remolcador para ver de salir de la mala situación en que se encontraba.

En vista pues de que no quería auxilio de momento, regresaron a Palma, para disponer, los trabajos de salvamento.

En el bote salvavidas «Caridad» que salió del puerto pocos momentos después de haber sucedido la desgracia, embarcó el Presidente de la Sociedad de «Salvamento de Naufragos» D. Manuel Villalonga, y al llegar al buque naufragado, apesar de la gran resaca, pudo acercarse y embarcar a toda la tripulación, compuesta de doce hombres incluso el capitán.

Una vez en la Sanidad, el Comandante de Marina, tomó las primeras declaraciones al capitán quien manifestó, que dado el lugar en

donde había estado el buque, la poca agua que allí existía, el fondo que era un esponja de rocas y la gruesa mar que había, creía que era imposible todo auxilio, pues él consideraba el buque totalmente perdido. No obstante a las cinco de esta madrugada el remolcador «Constante» ha salido, para el sitio de la ocurrencia, embarcando a su bordo a los tripulantes naufragos, al ayudante de marina y a don Francisco Casanovas.

A las ocho y media de esta mañana continuaban los trabajos, para ver de salvar el buque, pero creese que no lo conseguirán, pues está varado a siete pies de agua y el buque aligerado del cargamento de lastre que lleva, caerá unos 8 pies. Además la gente de mar cree que debe tener ya destruidos todo el plomo y la quilla, por lo que consideran al buque completamente perdido.

Este se llama «Sebastián»; desplaza unas doscientas toneladas, pertenece a la matrícula de Barcelona y es propiedad de la casa naviera de Bordoner. Se dirige a Málaga, con cargamento de lastre e intentaba ganar nuestro puerto, a causa del temporal que reinaba fuera cabos.

Merecen toda clase de elogios, los Sres. Escobar y Montis, como igualmente D. Manuel Vilalonga, el Ayudante de marina, Sr. Serra y el armador del remolcador «Constante» señor Casanovas, por la actividad y buenas disposiciones que adoptaron para dar un pronto auxilio, pues a la hora escasa de haber sucedido la desgracia, estaban ya a bordo del «Sebastián» el personal de salvamento, y los tripulantes naufragos habían desembarcado a tierra sin que ocurriera ningún incidente desagradable.

Al lugar del suceso, vimos también a los señores inspectores de policía, el Comandante de municipales, con varios individuos a sus órdenes y el concejal del Ayuntamiento, D. José Garau.

Esta mañana, el mar arrojó a la orilla varias tablas, que se supone sean del buque naufragado, lo que indica que empieza a desguacerse.

NOTICIAS

En el «Diario de Sesiones» de las Cortes se publica el proyecto de Ley de Timbre del Estado el cual consta de 230 artículos y uno adicional.

Creemos escusado decir que a atroc nadie le gana.

Sin embargo respiremos. En el artículo 215 se consigna que no podrán esceder las multas de VEINTE Y CINCO MIL PESETAS.

Gracias a Dios que por fin hemos encontrado en el proyecto una cosa razonable por lo módica.

Cinco mil duros por no utilizar el debido papel sellado es cosa que cualquier pelafustán paga.

Sin embargo hay otras cosas baratísimas. Los testamentos cerrados 75 pesetas y otras 75 al abrirse (artículo 21).

Las escrituras de consejo ó consentimiento para contraer matrimonio, solo llevarán papel de 25 pesetas ó igual precio se pagará por reconocer un hijo natural (artículo ídem).

Las escrituras de adopción son un poco más caras: 50 pesetas (artículo ídem).

Vamos a los telegramas. Dice el artículo 49:

«Los transmitidos entre la península ó islas Baleares y las Canarias devengarán 4 pesetas si no esceden de quince palabras y por cada una más 30 céntimos».

Barato es: ¿Quién firma el proyecto?

Leedlo: «Palacio del Congreso 30 de Enero de 1900. El Presidente, Francisco Laiglesia».

¡Laiglesia! ¡Basta! Todo se comprende.

La organización republicana va cundiendo por todos los pueblos de esta isla.

No tardará el día en que ni aún en el mas insignificante villorrio deje de haber un Comité constituido.

Nuestro estimado amigo don Juan Piña acompañado de algunos correligionarios ayer tarde pasaron en el caserío de San Jordi, don-

de se trató de la constitución de una sociedad republicana, la que a buen seguro pronto quedará constituida, dado el espíritu de animación que reina entre nuestros correligionarios de San Jordi, a los que felicitamos, alentándolos para que sigan en su levantada actitud.

En el vapor correo llegado el sábado último de Barcelona ha venido D. Ange Bayo, Delegado único en Baleares para que pueda despachar pasajes a los campesinos que deseen emigrar en el Estado del Pará (Brasil) quien nos ha remitido a la vez un hermoso ejemplar expresivo de las condiciones que adornan aquellos Estados.

El Sr. Bayo tiene establecidas sus oficinas de despacho e información en el Centro de Anuncios de D. Juan González—Plaza Santa Eulalia 10.

Nos consta que en breve y bajo la dirección de D. Gerónimo Flores y López, se abrirá en esta capital un bufete administrativo, el que estará directamente combinado con la antigua y respetable Agencia de Negocios, de cuya dirección cuida el conocido Agente de Madrid, D. Miguel Pérez Maio.

La importancia de esta capital, tiempo há que sentía el vacío de un bufete como el que va a establecerse, y al que auguramos buenos resultados, dada la envidiable competencia del Sr. Flores, al cual felicitamos.

Ayer, en la iglesia de San Antonio de Padua se verificó solemnemente la ceremonia de la bendición de una nueva campana.

Cuidó de la bendición de la campana a la que se le puso el nombre de Antonia, el Rdo. Cura Párroco de Santa Eulalia don Sebastian Carda.

Apadrinaron el acto, al que asistió numerosísima concurrencia, el joven José Cortés y la niña Josefa Bennia Piña hija del distinguido comerciante de esta Plaza don José.

Después de la bendición se celebró misa mayor en la que ocupó el púlpito el Rdo. P. José Videllet, Superior de los jesuitas de esta ciudad.

Según noticias, el inspector de víveres anteayer sábado cojió «infraganti» a un vendedor que servía el público, defraudándole mediante el empleo de pesas vacías.

Contra los vendedores debiera emprenderse una enérgica campaña para castigar severamente a los que intenten robar a sus compradores.

Tiempo atras a otro individuo que se le sorprendió por igual concepto, fué entregado a los Tribunales y por lo visto aun hay quien no ha querido escarmentar en cabeza ajena.

Sr. Alcalde, bueno fuera que S. S. ya que al parecer está dispuesto a dejar grato recuerdo de su paso por la Alcaldía, ordenase que los inspectores de víveres, giraran a la sordina, ó la callada, continuas visitas en todas las tiendas, procediendo a un detenido examen de las sustancias alimenticias que en ellas se expendían, lo mismo que se procediera a una revisión en los pesos y medidas.

Esta mañana entre once y doce se han extraviado veinte cupones de Aduanas, entre la calle de San Francisco y la sociedad «Crédito Balear». Se replica al que los hallare los entregue en la notaría del Sr. Font.

Según nos han manifestado tiempo hace que varios individuos del pueblo de Estallenchs presentaron en esta Delegación de Hacienda un recurso de alzada contra el reparto de consumos de aquella villa.

Llamamos la atención del Sr. Delegado para que a la mayor brevedad, se sirva tramitar el recurso de que se trata.

El sábado por la noche fué conducido a su última morada el cadáver de nuestro muy querido amigo y correligionario D. Lorenzo Sabater, tío político de nuestro amigo D. Jaime Roig.

Deseamos el eterno descanso del que en vida fué nuestro buen amigo, a la vez que enviamos nuestro mas sentido pésame a su afligida familia.

Bailes de máscaras

Animadísimos estuvieron los bailes de máscaras celebrados ayer noche en los salones de las sociedades «La Protectora», y «Asistencia Palmesana».

Igualmente animadísimos estuvieron los bailes celebrados ayer noche en «La Asistencia Palmesana», «Fraternal» y «Unión Forense» estas dos últimas del Molinar de L. vante.

El baile de máscaras celebrado ayer noche en los salones del «Centro de Unión Republicana» se vió animadísimo como era de presumir.

La mayor parte de los socios de aquel Centro llevaron sus familias entre las cuales había gran número de bellas mascaritas que alegres y juguetonas constituían la alegría de la fiesta.

Es de esperar que el segundo baile se vea mucho mas concurrido aún, dado el carácter familiar que allí se observa.

Muy animado piensa estar el baile de Máscaras que se dará el miércoles por la noche en el Teatro Circo, por algunos jóvenes de la distinguida sociedad palmesana.

Se exige para que resulte mas lucido, que las máscaras vayan vestidas de negro y de blanco. Las referidas señoras ostentarán un pequeño targetón a los señores que estén de comisión a la entrada del local.

Estamos seguros que en vista de los iniciadores de la idea estará muy animado el referido baile.

Programa de los bailables que tocará la orquesta que dirige el Sr. Cusiñ en el baile de Bianco y Negro que se celebrará el próximo miércoles en el «Teatro Circo Balear».

PRIMERA PARTE

- Sinfonía «Giovanna d' Arch», Verdi.
- Valses «Nuit d' Amour», Bonheur.
- Mazurka «La Serpentina», Martorell.
- Rigodon «Galante Aventura», Marx.
- Polka «La Bella Geraldine», M.
- Valses «Pinye de Diamants» Wel.

SEGUNDA PARTE

- Valses «Dance esperance» Bucalossi.
- Mazurka «Gentillesse», Grillet.
- Rigodon «Act' Indien», Sorans.
- Polka «Sacandos», Walter.
- Vals «España», Vandensfehl.
- Galop «Flix et Flox» H-rtel.

TEATRALIA

TEATRO PRINCIPAL

El beneficio del Sr. Sanchez de León, primer actor y director de la compañía, atrajo numerosa concurrencia a nuestro primer coliseo. Además, el estreno de la comedia «Los Danichoff», que venía precedida de gran fama, fué un aliciente mas para que nuestro público saliendo de su acostumbrado retraimiento, asistiese al teatro rindiendo a la vez justo tributo, a los afanes y trabajos de un distinguido artista, que tantas simpatías ha conquistado en la presente temporada.

La comedia del escritor ruso Pedro Newsky, fué muy bien recibida por los espectadores; quizás sea una de las obras que ha despertado mas interés. Un argumento sencillo, desarrollado sobre el absolutismo, y la tirantez que aun en nuestros días reina en Rusia, entre las clases elevadas y el pobre pueblo, sumido en la esclavitud por la fuerza del poderoso, hace que se desarrollen escenas tan culminantes que llegan al alma del espectador, con una sensibilidad tal, que solo indignación y desprecio producen hacia los poderosos y clemencia y compasión para los desheredados personificados en la persona «Osip» siervo ruso, que con una abogación y heroísmo casi inverosímiles, sacrifica hasta su honor para complacer a los rufianes deseos de la condesa Catalina.

La obra tiene una exposición sencilla é interesante, la trama y el desenlace resultan de un efecto hermosísimo; así es, que al terminar todos los actos resonaron en la sala estruendosos y prolongados aplausos, y al terminar la obra alzose varias veces la cortina presentándose en escena todos los artistas que en su desempeño tomaron parte, recibiendo frenética ovación por su discretísimo trabajo.

Nuestro paisano el barítono Sr. Vila cantó

consuma abnación y delicia lea la hermosa romanza de Massanet «El Ra de Lahore» conquistando muchos aplausos.

El maestro Sr. Pinto, acompaña dignamente al piano tan difícil el cuarteto compartido con el Sr. Vila la merecida ovación.

Terminó tan agradable velada con la lectura de las poesías «Reliquia» y «Reignación», del notable poeta Federico Blart, consiguiendo el Sr. Sanchez de León otra frenética salva de aplausos.

«La mujer de un artista» y «El Ovario inventar» fueron las obras que ayer noche se jugaron en escena, siendo del agrado de la concurrencia que era numerosa y distinguida.

Esta noche se representará la comedia en tres actos «La Rosa Amarilla» y el estreno del boceto dramático «Lorenzo».—R.

TEATRO PRINCIPAL

Función para hoy 19 Febrero
La comedia rusa en 3 actos titulada:
LA ROSA AMARILLA
Estreno del boceto dramático en un acto,
¡LORENZO!

A las ocho.

TELEGRAMAS

(Del servicio particular de nuestro colega «La Almodaina»)
Agencia Mencheta

En el Congreso

Madrid 17 7 n.

En la sesión del Congreso el señor Azcárate ha hecho varias objeciones acerca del proyecto de regularización del trabajo de las mujeres y niños, reconociendo los buenísimos deseos del señor Dato.

Le ha contestado el señor marqués de Vadillo.

Ha continuado la discusión sobre la ley

Sesión del Senado

Madrid 17 8'15 n.

En la sesión del Senado el señor Silveira ha negado que en Placencia se fabriquen armas para los ingleses.

Trátase ha dicho, de devolver 85.000 granadas que compramos cuando la guerra que tuvimos que sostener con los Estados Unidos.

Rumores inconfirmados

Madrid 17 8'45 n.

París.—Ha circulado el rumor de que las tropas que mandó el general Buller han obtenido una nueva victoria, apresando á muchos boers incluso al general Cronje.

Esta noticia á pesar de haberse pedido con insistencia su ratificación, no ha podido ser aun confirmada.

Reunión. Acuerdo

Madrid 17 10'15 n.

Se han reunido los señores que forman la Comisión de Presupuestos juntamente con los representantes de las minorías señores Romero Robledo, Canalejas y Morret, con objeto de cambiar impresiones sobre la forma parlamentaria.

Los jefes de las minorías aprobaron la conducta de aquellos, añadiendo que esperaran la conferencia que deben celebrar el lunes próximo con el señor Villaverde para conocer la última palabra del Gobierno, y en vista de determinar su conducta.

El señor Sagasta aprobó el acuerdo.

Una noticia

Madrid 17 10'45 n.

La brigada que manda Kelykenny ha capturado á 78 carros cargados de provisiones y dos con granadas explosivas y fusiles Mausers, en cambio los boers han tomado á los ingleses en la orilla N. O. de Orange 200 carros; habiéndoles además derrotado y desalojado de sus posiciones.

¡OJO! SORPRENDENTE REGALO ¡OJO!

TIENDA NUEVA DE SAN JOSE

ANTIGUA CASA BRONDO-BRONDO 7

RICO y variado surtido en cortes lana.
JERGAS en todas clases y anchos.
ABUNDANTE surtido en franelas lana.
PANOS en todas clases y colores.
ESTENSO surtido en capas confeccionadas.
RICO surtido en Alfombras, Cortinajes, Yutes, Ramos Tapicerías, Cubre-camas, en todas clases y tamaños.
DEPOSITO de mantas de lana y esteritas del país a precios de fábrica.

VARIADO surtido en cubre-corsés en todas clases y tamaños.
CAMISETAS ricas y punto inglés.
PANTALONES punto en todas clases y tamaños.
MANTONES en todas clases y tamaños.
ESPECIALIDAD en géneros para luto.
RICO surtido en pañuelos, billo, dobladillo y en todas clases y tamaños.

RICO surtido en acolchados blancos y de colores.
ESPECIALIDAD en género para camisa de Sr. y Srta.
PIQUES en todas clases y anchos.
TIRAS bordadas y entredós.
LIENZOS en todos anchos y clases.
MANTELERIAS hilo y algodón en todas clases y tamaños.
GRAN novedad en juegos de color.
TOALLAS hilo y algodón.
ESPECIALIDAD en toballas rosas.

Y todo cuanto se requiere para equipos de novios.

CENTRO DE ANUNCIOS

Plaza de Sta. Eulalia—10

ANUNCIOS + MORTUORIOS

TARIFAS PARA LOS PERIÓDICOS CONTRATADOS

Por un anuncio tamaño una columna en 1.ª página	Plas 10,00
Por un anuncio tamaño una columna en 2.ª ó 3.ª página	5,00
Por un anuncio tamaño una columna en 4.ª página	2,50
Por un anuncio tamaño dos columnas en 1.ª página	15,00
Por un anuncio tamaño dos columnas en 2.ª ó 3.ª página	10,00
Por un anuncio tamaño dos columnas en 4.ª página	5,00
Por un anuncio tamaño tres columnas en 1.ª página	30,00
Por un anuncio tamaño tres columnas en 2.ª ó 3.ª página	20,00
Por un anuncio tamaño tres columnas en 4.ª página	10,00
Por un anuncio tamaño media página en 1.ª plana	60,00
Por un anuncio tamaño media página en 2.ª ó 3.ª plana	40,00
Por un anuncio tamaño media página en 4.ª plana	20,00

Los suscriptores disfrutaran el 20 por 100 de descuento con respecto a esta tarifa.
IMPORTANTE: Este Centro de Anuncios tiene establecido un servicio nocturno para los anuncios mortuorios mediante el cual basta que se eche en el buzón que hay colocado al efecto a la izquierda de la puerta de dicho Centro de Anuncios, teniendo cuidado de indicar en el original tamaño página y periódicos en que se quiere que se publique el anuncio.



Milagrosos Confites

Ó INYECCIÓN ANTIVENÉREOS COSTANZI Y ROOB ANTISIFILITICO

No pocos envidiosos sufren azoicamente por el favor cada día más creciente que merecen del público de todas las naciones los Remedios Costanzi, que han curado miles de enfermos de venéreo y sífilis aun siendo susmales crónicos de más de 20 años.
Dichos medicamentos son de efecto tan maravilloso para los estróntimientos "estróntis que" en 20 ó 30 días están totalmente curados, evitando además las peligrosísimas "candellitas". En 2 ó 3 días será radicalmente curada la purgación reciente y en 5 ó 6 días la crónica y gota miliar. Inmejorable para las úlceras y flujo blanco de las mujeres, areñitas y catarras vagina de la escorzoze uretritis, cálculos, retenciones de orina y demás infecciones genito-urinarias y especialmente la sífilis aunque sea hereditaria. Para la curación de la sífilis el Roob ha dado pruebas patentes de una superioridad incontestable sobre todos los depurativos "antisifilíticos" hasta ahora conocidos, porque es el único que no contiene fósforo de Potasio ni sustancia Mercurial alguna. Por el contrario la misión del Roob es precisamente en contrarrestar los efectos de tales sustancias tan desastrosas para la salud, ya que como es sabido causan enfermedades no muy fáciles de curar. El Roob tiene además la ventaja de poderse usar con provecho en cualquier mes del año. A los incrédulos se les admite el pago una vez curados, previo el trato especial y exclusivo con el inventor, Calle Diputación 435, Barcelona Precio de la Inyección Costanzi, Plas. 4. Precio de los Confites antivenéreos para quienes no quieran usar inyecciones Plas. 5. Roob antisifilítico, el Frasco Plas. 4. Para provincias añadir Plas. 1,00 dichos medicamentos están de venta en todas las buenas Farmacias.
En Palma en la farmacia de Ignacio Forteza Serra, Jaime II, 2 y 1

AGRICULTURA

ABONOS QUÍMICOS PARA EL FOMENTO Y DESARROLLO DE LA PRODUCCIÓN AGRICOLA

LA MARAVILLA

Fertilización de los terrenos esquilimados y enriquecimiento de los fértiles, obteniéndose con notable beneficio el dinero que se invierte.

ABONOS ESPECIALES PARA

VINA NARANJO ALMENDRO

ALBARICOQUE ALGARROBO CEREALES FIGUERA OTROS CULTIVOS

El profesor químico de la Cámara Agrícola Oficial de Valencia don Bernardo Giner Alifan dirige la fabricación de estos abonos y garantiza su composición.
Darán toda clase de detalles para su uso los señores Martínez y Planas depositarios de los citados abonos, y representantes de la respetable casa importadora don Leopoldo Mampó de Valencia.

LA TOS

BRONQUITIS aguda y crónica.
CATARROS de la garganta y pecho.
FALTA DE EXPECTORACION.
AFONIA.
RESFRIADOS.
DENGUE.
COQUELUCHE (catarro de los niños).
OPRESION.
LARINGITIS.
RONQUERA
y todas las enfermedades de la garganta y pecho se curan siempre con el

JARABE Polibalsámico GIOL

Basta en muchas ocasiones el consumo de una sola botella para encontrar alivio notorio y hasta curación.
Venta: FARMACIA GIOL, Poniente, 31, y principales farmacias

Frasco, 4 pesetas

Casa Banqué

UNICO DEPOSITO DE LOS SIN RIVAL

PIANOS CHASSAIGNE

Venta a plazos desde CINCO DUROS mensuales en adelante

ARMONIUMS E INSTRUMENTOS

banda y orquesta de acreditadas marcas. Música de todas clases y estilos.

VENTA A PLAZOS sin entrada

NOTA: Se admiten pianos usados en cambio de nuevos.

COLON, 34 -- PALMA

Línea de Vapores Transatlánticos de Píndos, Izquierdo y C.

S. en C. DE CADIZ

Salidas fijas para las Antillas, Mejico y Estados Unidos

Para Habana, Matanzas, Veracruz y Tampico, con escalas en Puerto Rico, Mayagüez y Ponce saldrá a últimos de febrero el vapor



Admite carga y pasajeros para dichos puertos y Canarias y con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo para Tuxpan, Frontera, Laguna, Campeche, Progreso y Coatzacoalcos.
Para más informes, dirigirse a sus consignatarios Sres. Martínez y Planas, San Juan 20, Palma

CONDE WIPREDO

CENTRO DE ANUNCIOS

Plaza de Sta. Eulalia, 10-Palma

Este Centro de Anuncios tiene en arrendamiento la Sección de Anuncios, reclamos, comunicados etc. de los periódicos de mayor circulación de Baleares y por lo tanto proporciona mayores ventajas a los Sres. Anunciantes.
Contratos de Anuncios por años a los Sres. farmacéuticos, Casas de comercio y público en general a precios ventajosos.

FIJACIÓN DE CARTELES Y REPARTO DE PROSPECTOS A PRECIOS MÓDICOS
Unica Sucursal en Baleares de la Agencia Internacional de Barcelona en combinación con la Casa Expreso Villalonga de Buenos Aires.